
17日傍晚，在球队
下榻酒店的会议室，郑

智在接受记者采访时表示，
未来自己将转型职业教练，“希
望能够弥补这个遗憾。”

曾想让这个时刻越晚越好
坐在会议室里的郑智，之前已经

通过新闻官了解到媒体的大致问题。
同一天中午，他还刚刚接受了央视的
电视采访。

即便如此，在差不多45分钟的采
访中，郑智的语速时而飞快，时而又会
有一些停顿和思考，有时候也会和记
者开开玩笑，“你们之前问我什么时候
退役，我还说你们这么着急让我退役
干吗。”

对于退役这个选择，郑智是这么
理解：“从一开始我就知道这一天终究
会到来，但什么时候到来没有想过，也
想过推迟越久越好。但无论多久，这
一天都会到来，昨天的仪式就是这一
天的到来。”

其实，郑智的国家队生涯早在
2019年亚洲杯四分之一决赛中国队
0比3输给伊朗队那一场比赛后就画
上句号。那时郑智已经38岁，虽然球
员生涯依然在延续，里皮第二次执教
国足期间也征召了他，但彼时的郑智
已经慢慢向教练转型，不再出场比赛，
而是起到传帮带和沟通桥梁的作用。

在广州队，这几年郑智的身份也
一直是球员兼主教练，甚至上个赛季
中超联赛下半段，他仍以主帅兼球员
身份为广州队出力。“那时有将近七八
个月身体没有恢复了，看到那么多年

轻球员都能够到一线队，我想这
些年轻人应该得到更多锻炼，所
以自己用另一种身份和方式来帮
助他们。”

郑智说：“不能为了踢而
踢，如果不能帮助球队，

那不如赶快结束。”就
是从这一刻开始，
郑智下定决心退

役，即便那时他
已经很久

都没出
场。

虽然已经平静地接受退役的决
定，但看得出郑智对于球员身份的不
舍。“这两年我会经常和 1985 年到
1990 年这批球员交流，比如说张琳
芃，告诉他们一定要再坚持，再延续。
球员生涯很宝贵。”

“身在其中也许想得不多，等你有
一天离开了，你会非常怀念这种生
活。那种三点一线，所有生活都是围
绕比赛、围绕胜利的一种生活。”

“你离开了，可能就没机会继续
了。球员生涯最多二十几年，能够走
到金字塔尖都不容易，所以希望停留
的时间长一些。”

未来确定转型教练
当自己感觉到应该停下的时候，

郑智选择了退役。
他的感觉很准，2019年其国家队

谢幕战，郑智在完成谢场后就已经落
泪。走到场边接受采访时，电视镜头
记录了郑智控制不住的情绪。到了混
采区，虽然已经不再落泪，但包括记者
在内的很多国内记者，都看到了郑智
通红的眼眶。“我知道，足球是有规律
的，世界杯也是有周期的，在那个年
龄，我已经无法继续了，也不可能再冲
击世界杯了，之所以那么激动，是我觉
得那是国家队最后一场比赛了。”

再次回忆自己国家队生涯，郑智
还是认为没有代表国家队参加世界杯
是一种巨大的遗憾。“作为球员来说，
代表国家队参加世界杯是荣誉和梦
想，所以我对自己不满意。”

“对于球迷，发自内心的快乐从哪
儿来？就是看到自己的国家队走向世
界杯赛场，或者在洲际赛场上取得好
成绩，我们没有给球迷带来快乐。”

从李霄鹏时代开始，郑智就一直
是国家队助理教练，扬科维奇上任后，
郑智也结束了自己和广州队的合作，
安心为国家队工作。在他看来，现在
是以另外一种身份来帮助球队，完成
自己球员时期没有完成的目标。“目前
肯定以国家队助理教练为主，要在队
伍中辅佐好主教练，尽量帮助球员们
适应国家队的节奏、压力，虽然这些更
多要靠自己去体会，但这些年我的经
验还是可以分享一下的。”

这几年郑智在俱乐部也尝试了几
次管理岗位，不过他还是更喜欢做业
务。“踢了这么多年了，球员节奏已经

习惯了，作为教练是最接近
球员节奏的，这个位置
经常和队员在一起，

只是换了一种方式
而已。”

因此在球员生涯结束后，郑智告
诉记者，他确定未来将转型教练岗位。

郑智曾经跟过多位洋帅，也有过
在英超和苏超踢球经历，之前广州队
也给了郑智一些“实习”的机会。“现在
要从最基础的开始，就像球员生涯刚
开始那样，积累经验，多看多学。如果
时间和条件允许的话，也想去欧美看
看，无论短期还是长期，有机会去高水
平俱乐部学习、考察，这是最好的。”

我不是明星球员
对于郑智这一批球员来说，没有

参加世界杯算是一种集体遗憾；然而
就个人而言，郑智绝对算是站在金字
塔最顶尖的球员。他帮助效力的三家
国内俱乐部深圳、山东和广州都拿到
了顶级联赛冠军，同时还实现了留洋
的梦想，在英超查尔顿和苏超豪门凯
尔特人都留下了自己的印记。

“个人荣誉来说，亚洲足球先生肯
定是很高光的时刻。”说起自己的成
就，郑智非常谦虚，“你们也了解我，我
不是明星球员，算是团队球员或体系
球员，荣誉都依托于强大的团队中。”

“闭上眼睛想一些难忘时刻的
话，”郑智真的闭上眼睛，扳着手指头
慢慢数着，“开始练球希望能成为职业
球员踢顶级联赛，到了深圳就实现
了。目标完成后就想能不能拿冠军，
大家一起努力奋斗也实现了。然后就
想出国踢球，在鲁能俱乐部的大力支
持下也完成了，算是体验了欧洲高水
平联赛。”

郑智还记得自己到英超后成天就
想着竞争。“这样才能报上名踢上比
赛，英超第一场在老特拉福德，当时很
专注就要踢比赛，没想这是什么荣耀，
现在回想起来也是非常特别的一件
事。之后去了苏超的凯尔特人，属于
豪门球队，也体会到了豪门俱乐部的
运作，总结起来真的是非常幸运。”

当然，在广州队效力13年才结束
球员生涯，郑智和广州队之间的联系
最为紧密。对于去到广州队的前后故
事，郑智依然非常清楚。

“最后一年在凯尔特人踢了不到
20场比赛，受到一些伤病影响，在球
队里面算出场少的。有欧洲其他球队
想要我，经纪人也在运作，但那时候我
超过30岁了，很多人印象中30岁距
离职业生涯结束也不远了，而我最后
肯定要回到国内退役，因此对于回国
也不排斥。”

留洋时，郑智就接到过当时俱乐部
董事长刘永灼的电话，回到沈阳后刘永
灼先后拜访了三次，最终郑智认可了俱
乐部的运营模式，选择回国加盟广州
队。“回来的时候，大家觉得我到了职业

生涯尾声阶段，但没想到一
踢又踢了十几年，

拿到了很多荣誉。这都是美好的时光，
也经历了很多高水平教练，经历了很多
队友，还是很感恩的。现在家也安在了
广州，在广州这座城市很有归属感。”正
是这份感情，让郑智在近两年俱乐部
遇到困难时选择坚守。

“虽然现在球队和俱乐部遇到了
非常大的困难，但我始终坚信俱乐部
这条发展道路，球队目前走向也是没
有办法的办法，有一点点不太符合足
球的规律，球队应该老中青结合，现在
都是足校的年轻人，但能够坚持让足
校球员得到锻炼，这对于以后的中国
足球来说，会起到帮助作用。”

对于这十几年时间，郑智说得非
常郑重：“对我来说是非常美好的，是
人生中一段不可磨灭的回忆，什么时
候回想起来都会非常开心。”

希望中国足球越来越好
郑智简短的退役仪式上，他的孩

子们也走进场内和父亲一起合影留
念。这几年，郑智一直在培养儿子踢
球，他希望儿子也能成为职业球员。

但郑智也说：“一个球员从小踢到
金字塔尖很不容易，需要经历各种各
样的磨难。作为一个足球人，我还是
希望有更多的青少年从事到这项运动
中去。”

“我儿子从小耳濡目染看了很多
我的比赛，应该说心里埋下了一颗种
子，他自己也非常喜欢。身为父亲，应
该创造条件让他从事这项运动，之后
则顺其自然。”郑智以一个培养孩子踢
球的父亲身份，和所有青少年家长分
享这样一个心态，“我们都希望把小孩
培养成塔尖的人物，这是一个愿望，结
果未必如我们所想。”

“但孩子在这个过程中，可以得到
很多锻炼和学习处世之道，哪怕他们
没有成为职业球员，到了其他领域，他
们在运动中积累下来的意志品质这些
特质，都会得到展现，作为家长更应该
心平气和看待过程和结果。”

郑智在培养儿子踢球，或许将来
他的儿子会成为下一个郑智？谁也没
法预料。但作为过去十多年国家队的
核心，中国足球这些年也想找到能够
给国家队带来帮助的“下一个郑智”。

对于外界的这种期待，郑智感谢
大家的认可：“每个个体都是不同的，
每个球员从青少年时期到进国家队，
这些经历都不可复制。吃了很多苦，
经历了不同的磨难，包括现在为了进
国家队而努力的年轻队员和老队员，
大家都在为我们的行业在努力。”

换了一种身份的郑智也在努力，
他坦言：“行业遇到了一些困难和变
故，我们从上到下都认识到了问题，球
员和教练员、从业人员都需要在这些
方面认真总结、发现问题，相信每个人

都希望中国足球越来越好。”
（摘自澎湃新闻）

脱下国足球衣
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——郑智埋下了一个世界杯的梦想

大连梭鱼湾足球场，16日傍晚，国足和缅
甸队比赛前，中国足协特地给功勋队长郑智安

排了简短的退役仪式。和2019年1月打完国家队最后一场比
赛后失声痛哭的激动情绪相比，画上球员生涯句号的郑智已经

非常平静，“没有代表国家队参加世界杯是我职业生涯最大遗憾。”

为国足首发 108
场，打进 15个进球，
扬科维奇给郑智一件印有数
字 108的特制球衣，此时赛场内响
起那首经典的粤语歌曲《讲不出再见》，这
样的画面，如此温馨

再次回忆自己国家队
生涯，郑智还是认为没有
代表国家队参加世界杯
是一种巨大的遗憾，“作
为球员来说，代表国
家队参加世界杯是
荣誉和梦想，所以我
对自己不满意。”


